



「ふるさと納税」ホーム > さとふるクラウドファンディング > 事業一覧 > 十三崖にふたたび舞い戻れ!チョウゲンボウの里整備プロジェクト

十三崖にふたたび舞い戻れ!チョウゲンボウの里整備プロジェクト

長野県中野市 環境・衛生



現在の寄付合計

143,000円

目標金額: 1,600,000円

8%

支援者合計

13人

受付終了日

2024/03/29



この事業を支援する

皆さんは、チョウゲンボウをご存知ですか?ハトくらいの大きさのつぶらな目の猛禽類です。そんなチョウゲンボウが世界で唯一集団営巣する崖が、長野県中野市の国の天然記念物に指定されている十三崖です。しかし、近年は集団営巣が見られなくなったため、私たちはその再生を目指し活動を行っています。

この事業で選択可能なお礼品



お礼品を選択しない

寄付金額: 1,000円～

支援する



チョウゲンボウの土鈴
【チョウゲンボウの里整備プロジ...

寄付金額: 12,000円～

このお礼品を選択する



チョウゲンボウの土鈴
(メス)【チョウゲンボウの里整備...

寄付金額: 12,000円～

このお礼品を選択する



チョウゲンボウの土鈴
ミニセット【チョウゲンボウの里...

寄付金額: 12,000円～

このお礼品を選択する



ふじ100%りんごジュース160g 30缶入【チョウゲンボウの...

寄付金額: 13,000円～

このお礼品を選択する



ぼたんこしょう加工品セット【チョウゲンボウの里整備...

寄付金額: 14,000円～

このお礼品を選択する



りんご 8kg 旬よ!

寄付金

このお礼品を選択する

みんなの応援メッセージ

この事業を支援する

事業詳細

実施理由/背景

日本のチョウゲンボウの特徴である集団営巣を守りたい!



猛禽カフェなどでみかけるチョウゲンボウは輸入されたもので、亜種が異なります。日本のチョウゲンボウはくりくりとした目が特徴で、頭も猛禽類の中ではちょっと大きめ。オスは青みがかった灰色をしていて、まるで坊主頭みたいです。メスは頭が茶色ですが、つぶらな目とあいまってとってもかわいいです。そんなチョウゲンボウですが、長野県中野市にある「十三崖のチョウゲンボウ繁殖地」は代表的な集団営巣地として国の天然記念物に指定されています。しかし十三崖での営巣数は年々減少し、近年は集団営巣が見られなくなっていました。

この集団営巣ですが、じつは日本のチョウゲンボウだけが数多く行います。海外のチョウゲンボウはほとんどが単独の家族で営巣し、集団営巣はまれです。なぜ日本のチョウゲンボウだけが多くの集団営巣を行うのかは謎でしたが、この謎が少しずつ解明されつつあります。私たちは、この謎解きから十三崖でチョウゲンボウが減少した理由を見つけだし、それを改善することで日本の特徴である集団営巣を復活させたいと考えています。

プロジェクト内容説明

減少してしまった中野市周辺のチョウゲンボウを増加させ、整備した十三崖に来てもらいたい

少しずつ分かってきた十三崖のチョウゲンボウの減少理由の一つは、崖面に崖下から外来植物のアレチウリなどのツル性の植物が伸びてきて、ヘビ類など天敵が近づきやすくなったことです。そしてもう一つの理由として、長野県北部地方のチョウゲンボウが少なくなり、十三崖に営巣するために飛来するチョウゲンボウも少なくなってしまうことです。私たちは、この二つの減少理由を改善する取り組みを行います。さらに、減少理由は他にもあると考えており、研究を継続します。



チョウゲンボウの住みやすい環境を整備します



天敵がツル性の植物をつたって崖面の巣穴まで近づくことを防ぐため、年3回、崖下の植物を刈り取ります。また、長野県北部地方のチョウゲンボウを増やすため、十三崖の周辺地域に巣箱を設置します。そして巣立ちの時期に巣から落下したヒナが自力で巣に戻れない場合は、一時的に保護し、飛べる状態にして放鳥します。

また足環や電波発信機を装着して行う調査や、羽根からDNAを抽出して行う分析を継続して行い、日本で集団営巣が多く行われることの謎解きから、減少理由の解明を行います。

目指すところ

チョウゲンボウが十三崖に舞い戻ってくれることを願って

今回のプロジェクトは、十三崖を整備し、周辺のチョウゲンボウを増やし、さらに研究を続けることで、日本の特徴である集団営巣を十三崖に復活させる試みです。日本は海外にないような自然条件をいくつも持っています。それらは、海に囲まれているこ

この事業を支援する

が降ることなどです。そしてこれらの総合的に表現しているのが、チョウゲンボウの集団営巣だと考えています。私たちはこのプロジェクトを実施することで、日本の代表的な集団営巣地である十三崖に、チョウゲンボウが再び舞い戻ってくれることを願っています。



寄付の使い道



寄付の使い道は主に以下の六つを予定しています。

- (1) 十三崖の崖面や河川敷に繁茂した外来植物を刈り取ります。
- (2) チョウゲンボウ夫婦が安心して子育てできる環境を少しでも増やすため巣箱を設置します。
- (3) 公的機関などと協議し、巣から落下したヒナを保護して放鳥するためのエサ代や治療代をまかないます。
- (4) 集まったお金で発信機を購入して、足環とともに装着して追跡します【設置には別途許可を取ったうえで行います】
- (5) 集まったお金で、巣から落ちて保護中のヒナから落下した羽根や巣箱内にあった羽根からDNA分析を行います。
- (6) 私たちの活動結果を講演会やイベント、ホームページなどで広報します。

自治体からのメッセージ

地域の特徴的な自然は、次世代に残したいふるさとの宝

中野市の北部には約1400mの山々と多雪地帯、南部には千曲川の氾濫原をもとに作られた水田地帯、その中間には夜間瀬川が形成した中野扇状地の果樹園が広がります。その多様な環境が、十三崖のチョウゲンボウの集団営巣の形成にも関係している可能性があります。私たちは十三崖のチョウゲンボウを通して、中野市の自然の特徴を明らかにしようとしています。この特徴は世界の中で、唯一中野市にしかないストーリーだと思っています。地域の特徴的な自然は私たちのふるさとの宝であり、日本の宝です。この宝物を、次世代に残していきたいと考えています。



お礼品について

ここでしか手に入らないチョウゲンボウグッズはいかがでしょうか



皆様からいただいた応援とご寄付に感謝を込めて、ここでしか手に入らないチョウゲンボウ関連グッズを贈呈いたします。

- (1) チョウゲンボウの土鈴 オス(色塗り済)…中野市に伝わる郷土玩具「中野土人形」にちなんだ、チョウゲンボウの土鈴です。コロんとしたフォルムでかわいらしさを表現しました。
- (2) チョウゲンボウの土鈴 メス(色塗り済)…以前大好評だった土鈴にメスが仲間入りしました。コロコロ音までかわいい♪
- (3) チョウゲンボウの土鈴 雌雄セット(ミニサイズ・色塗り済)…土鈴にミニサイズが登場しました。キュートな手のひらサイズでインテリアに癒しを添えます。
- (4) リンゴジュース…中野市のリンゴをぎゅっとしぼりました♪
- (5) リンゴ…チョウゲンボウがネズミの被害から守っている果樹園で採れたリンゴです。
- (6) ぼたんこしょう加工品…ピリッと辛い中野市特産のぼたんこしょうを食べやすくしました♪

この事業を支援する

現在の取り組みと今後の展開

事業スケジュール

10月から:応募開始

3月:巣箱設置、ホームページで情報発信開始

4~6月:十三崖での草刈り、発信機や足環を装着

7~12月:十三崖での草刈り、弘前大学と共同しチョウゲンボウのDNAを分析。結果はホームページでお伝えします!

1月~3月:巣箱設置

チョウゲンボウの繁殖期は3月~6月のため、3月までに巣箱を設置します。

4月から抱卵期、5月から巣内育雛期となり、発信機および足環は6月の巣立ちの時期までに装着します。

DNA分析は弘前大学との共同研究です。分析結果は追跡結果とともに、ホームページにて情報発信します。

研究と結果の広報、そして保全へのフィードバックの循環は今後も続きます。今後ともご支援よろしくお願いたします。



みんなの応援メッセージ



ごんべえさん

チョウゲンボウだけでなく周りの環境保全にも取り組まれていることに共感しました。先日ハヤブサの都市化についてテレビ番組がやって...
[続きを読む](#)

[みんなの応援メッセージをもっと見る](#)

この事業で選択可能なお礼品

[この事業を支援する](#)